

# Pleudihen

Village



31/03/2023 n°2188

## DE SAINT-CYR À SAINT-MARCEL AVEC ÉMILE BOUÉTARD

Après le succès du déplacement à Sainte-Mère-Eglise et Utah Beach en 2022, une nouvelle journée mémorielle était proposée aux enfants des CM de nos écoles. Destination cette fois le Morbihan, avec un périple de Coëtquidan à Plumelec en passant par un haut lieu de la Résistance bretonne, Saint-Marcel. Retour sur cette journée...

C'est à bord des cars Alpha et Bravo que les 75 enfants et leurs accompagnateurs prennent la route à 8h précises. Arrivés à Saint-Cyr-Coëtquidan, nous sommes accueillis par le Lieutenant-Colonel DE LABAREYRE et 3 élèves officiers en tenues de tradition représentant les 3 écoles qui composent cette Académie militaire depuis leur regroupement à Coëtquidan en 1945 : l'École Spéciale Militaire (ESM Saint-Cyr), l'École militaire Interarmes (EMIA) et l'École militaire des aspirants de Coëtquidan (EMAC). Après une présentation, nos guides nous font découvrir le Musée de l'Officier qui retrace les parcours de figures de légende tels que NAPOLÉON (fondateur de l'école de Saint-Cyr en 1802), LYAUTEY, DE GAULLE, LECLERC, CHARLES DE FOUCAULD et qui honore aussi la bravoure et le sens du devoir d'officiers plus humbles, tombés au champ d'honneur. Au travers de ces destins croisés, nos jeunes découvrent tous les événements majeurs qui ont construit la France et marqué son Histoire.

Après un bivouac improvisé pour la pause déjeuner, nous reprenons la route en direction du village de Saint-Marcel. L'occasion de rappeler aux enfants que ce village, situé dans les Landes de Lanvaux, a abrité le plus grand maquis breton entre juin et juillet 1944. Sans oublier d'évoquer la proximité de Plumelec où les parachutistes de la France libre ont atterri dans la nuit du 5 au 6 juin 44. Le Caporal Emile BOUETARD est de ce commando SAS (Special Air Service) sélectionné par le Lieutenant Pierre MARIENNE pour accomplir une mission périlleuse : soutenir le maquis afin de ralentir la remontée des troupes allemandes vers la Normandie. On connaît la suite, Emile succombera cette même nuit, tandis que le lieutenant MARIENNE et plusieurs de ses hommes périront dans les semaines qui suivirent. Le maquis de Saint-Marcel est alors un centre mobilisateur sans équivalent, un îlot de liberté baptisé la « Petite France » où convergent près de 2.000 hommes et femmes mais qui doit faire face à la volonté allemande « d'écraser toute résistance ». Après des jours d'opposition et avec le soutien des SAS, Saint-Marcel est le théâtre de combats mémorables dont celui du 18 juin 1944 qui verra la destruction d'une partie du village puis des représailles sanglantes sur la population.

La visite du Musée de la Résistance en Bretagne, nouvellement rénové, nous plonge dans la rude réalité de la Seconde Guerre Mondiale. Au détour d'objets, de photos, affiches, vidéos, scènes reconstituées et témoignages, les jeunes découvrent l'importance de ce lieu, des faits qui s'y sont déroulés pour tenir tête à l'occupant et prendre part à la Libération. En fin de visite, ils ont la chance d'échanger avec M. Yves BACONNAIS qui, enfant de 9 ans, habitait à la ferme des Grand-Hardys au cœur du maquis. En répondant à leurs questions, il apporte un témoignage vivant de ce qu'il a vécu.

Nous reprenons alors notre chemin en direction du village de Haliguen en Plumelec. Devant la croix et la stèle érigées en hommage à Emile BOUETARD, une belle délégation nous attend pour honorer l'enfant de Pleudihen mort pour la France à quelques mètres de là. Aux cotés de quelques élus, M. Gilles LAMARRE, premier adjoint représentant le Maire de Plumelec et M. Loik LE MENN, président de la section Morbihan de l'Union Nationale des Parachutistes dont le Caporal BOUETARD est le parrain, sont accompagnés de plusieurs porte-drapeaux auxquels se joignent les Pleudihennais Louis BLIN et Bernard TOURAINE qui nous avaient accompagnés pour la journée. C'est avec Mesdames DELAMBILY et COLIN, les nièces de Emile, que nous déposons une gerbe avant d'entonner une vibrante Marseillaise mêlant les voix rauques des anciens parachutistes et du public à celles, toujours aussi vivifiantes, de nos écoliers. Cette cérémonie est malheureusement écourtée en raison d'une météo peu clémente.

Nous remercions toutes les personnes qui ont participé à l'organisation et au bon déroulement de ce voyage, tout particulièrement Jacques VILLAIN et le Général Jean REUNGOAT qui, en plus, nous ont obtenu une subvention de la Fédération Nationale André Maginot. Enfin, je profite de cet édito pour vous informer qu'une projection rétrospective de ces 2 journées (Normandie et Morbihan) est programmée le dimanche 18 juin à la salle des fêtes. Un moment ouvert à tous qui sera l'occasion d'écouter des témoignages exceptionnels.

Le Maire, David BOIXIERE

### ▼ CE VENDREDI ▼

**STADE PLEUDIHENNAIS**

**REPAS TARTIFLETTE**

19h30 – salle des fêtes



**MARCHÉ**

tous les MARDIS

de 9h à 13h place de la mairie

Fruits et légumes, poissonnerie, galettes-crêpes, boucherie-charcuterie, crèmerie, fleurs, plantes

### CENTRE CULTUREL BIBLIOTHÈQUE

Abonnement gratuit pour tous  
02.96.88.20.55

**HORAIRES MODIFIES**

Mardi	9h-12h30
Mercredi	9h-12h30
Jeudi	14h-17h00
Samedi	9h-12h30

jusqu'au  
29  
avril

**Exposition**

« Plantes et plumes »  
**BRIGITTE MAUVALENT**

(VOIR AU VERSO)

### INFOS PRATIQUES

Sapeurs-pompiers : 18

Médecin : 15. Pharmacie : 3237

Sage-femme ☎09.84.45.25.37

Cabinet infirmier ☎02.96.88.28.57

Assistante sociale : RDV au  
02.96.80.00.80

Association « Soleil et Sourires »  
☎ 02.96.83.20.75

Ambulances de La Rance  
☎02.99.88.08.80

**Conciliateur de justice :**

permanence en mairie chaque 1er  
mardi du mois. Prendre rdv auprès  
de la mairie (☎ 02.96.83.20.20)

Taxi LEMOINE ☎06.08.54.09.22

**TRI SÉLECTIF** (sacs jaunes).

Dans les villages : **mardi 12/04**  
Dans le bourg : **tous les mardis**



## FRELONS ASIATIQUES : DÉPART DE LA CAMPAGNE DE PIÉGEAGE

Sur indication du Groupement de Défense sanitaire des Abeilles (GDSA 22), la campagne de piégeage de printemps des reines fondatrices peut désormais débuter. Les personnes disposant de pièges homologués sont invitées à les installer jusqu'à fin mai.



## TIRAGE AU SORT Mercredi 5 avril - 17h45 Salle des Fêtes

Rendez-vous pour le tirage au sort des groupes de l'EuroPoussins qui aura lieu les 3 et 4 juin 2023.

## LIGNES HAUTE TENSION : ELAGAGE DE LA VEGETATION DU 3 AVRIL AU 30 JUIN 2023

### LE P'TIT CAFÉ DES AIDANTS

Le prochain P'tit café des aidants est prévu le **lundi 3 avril, 14h à 16h**, Salle du Verger à Saint-Solen, LANVALLAY (Entrée par parking, rue de Combourg).

Plus de renseignements auprès de Laurent DURNERIN (permanence tous les mercredis en mairie de 10h à 12h, sur rendez-vous).



**Dimanche 9 Avril 2023**  
7:00 - 17:00  
Salle des Fêtes  
**PLEUDIHEN SUR RANCE**  
**VIDE-GRENIER**  
des Sapeurs-pompiers  
1m : 3 €  
3m : 6 €  
Restauration sur place  
Vous souhaitez vous inscrire :  
facebook /pompierspleudihen/  
06.33.27.69.33

### SOIRÉE DANSANTE ANNÉES 80

**Samedi 22 avril 2023, à partir de 19h30 – Salle des Fêtes**

Organisée par le Comité des Fêtes. 15€ le repas (apéritif + plat + dessert).

Réservation au 06.20.99.43.97 (Emilie VIOT) ou au 09.67.45.89.11 (bar Le Breizh).



## STADE PLEUDIHENNAIS FOOTBALL

**VEN 31/03.** Foot loisir : Pleudihen va à Beussais, 20h30.

**SAMEDI 1<sup>er</sup> AVRIL. Pôle Féminin.** U8 : Repos. U11 ans : Pleudihen va à Matignon à 11h. U15-U18 : Pleudihen reçoit Perros-Louannec à 11h30. Finale départementale : U12 et U13 à Lanvollon. **Pôle Masculin.** De U6 à U13 : Plateaux ou matches ou entraînements ou Repos. U14 : Pleudihen reçoit Saint-Brandan à 14h. U15 : Pleudihen va à Matignon à 15h30. U16 : Pleudihen va à Fougères à 15h30. U18 : Pleudihen reçoit Dinan à 16h.

**DIMANCHE 2 AVRIL.** Seniors A : Pleudihen reçoit Languieux à 15h30. Seniors B : Pleudihen va à Saint-Jouan-des-Guérets à 15h30. Seniors C : Pleudihen reçoit Lanvallay à 13h30.

## Centre culturel Bibliothèque

### Exposition « Plantes et plumes » par Brigitte Mautalent du 6 au 29 avril 2023



« *Plantes et plumes* » par Brigitte Mautalent, artiste autodidacte qui découvre et explore les richesses de l'art du cyanotype, ou empreinte bleue, procédé alternatif qui transforme ici les végétaux en de magnifiques tableaux en jouant avec le soleil.

C'est l'histoire d'une magie bleue. C'est lors d'un stage à la « Rivière des arts » au Vivier-sur-Mer en 2021 que l'apprentissage de cette technique ancienne émerveille

l'artiste pleudihennaise qui se met rapidement et avidement au travail de découverte. Sans prétention mais avec méthode, les créations s'enchaînent au gré des saisons.

Avec peu de moyens, mais avec beaucoup de créativité et de soleil, de plantes glanées dans la campagne environnante, la magie s'opère. Les empreintes se dévoilent. Il faut ouvrir le regard, apprendre à chercher, cueillir, sécher les végétaux, les disposer harmonieusement sur du papier aquarelle préalablement imbibé avec un mélange photosensible et ensuite, laisser jouer le soleil. L'insolation est souvent difficile à maîtriser : indice UV, orientation des rayons solaires, temps d'exposition etc...

C'est lors d'une dernière étape, celle de la révélation ou bain de rinçage que les empreintes végétales apparaissent. Cette attente de résultat où s'opère le travail du soleil contre celui de l'eau étonne et émerveille l'artiste toujours à la recherche de nouvelles compositions.

Exposition visible aux heures d'ouverture de la bibliothèque –  
Entrée libre



### LE LAURIER PALME : UN DANGER POUR LA BIODIVERSITÉ

Le laurier palme est en fleur actuellement et la dispersion se fait par les oiseaux qui se nourrissent des fruits et dispersent ainsi les graines.

On observe de nombreux lauriers palme dans les bois entre L'Hôpital et Le Val

Hervelin et dans de nombreux sous-bois sur les bords de Rance. Le Laurier palme colonise les espaces naturels et principalement les milieux forestiers où il peut former des ensembles très denses. Son feuillage large et persistant empêche le développement des espèces locales et la régénération de la forêt.

#### Conduite à tenir pour aider à préserver la biodiversité :

- Ne plantez pas de Laurier palme et privilégiez des espèces locales, intéressantes pour la biodiversité.
- Taillez les plantes avant l'arrivée des fruits pour éviter la dispersion (jusqu'à 1 km) des graines par les oiseaux (avril-mai).
- Arrachez des jeunes plants et utilisez une pelleteuse pour les plus grands. Couvrez la souche pour éviter les repousses.
- Ne jetez pas les plants coupés dans la nature.
- Sensibilisez votre entourage sur l'impact du laurier palme.